

ACF ♦ VLB à ANGERS
ASSOCIATION DE LA CAUSE FREUDIENNE
EN VAL DE LOIRE BRETAGNE

HAINES ET PULSION DE MORT AU XXIÈME SIÈCLE

Camilo Ramirez

psychanalyste,
membre de l'École de la Cause freudienne
membre de l'Association Mondiale de Psychanalyse
en visioconférence

MERCREDI 9 JUIN 2021
20H30

contact : colette baillou - acfenvlbangers@gmail.com
participation aux frais : 8€/4€(étudiants, demandeurs d'emploi)

Illustration ©Hélène Skawinski

HAINES ET PULSION DE MORT AU XXI^{ÈME} SIÈCLE

Ce que la psychanalyse en dit

« Fascination exercée par le fondamentalisme religieux, regain des replis nationalistes et identitaires : le retour de ces traits à l'époque contemporaine fait le lit de nouvelles manifestations violentes de la haine et de la pulsion de mort. Suivant leurs logiques singulières, l'une comme l'autre donnent lieu à des phénomènes d'identification puissants et ségrégatifs. L'une comme l'autre nous leurrent en faisant miroiter la restauration d'un monde disparu. Comment comprendre qu'après les mouvements de contestation des normes et des traditions qui ont caractérisé, pour une part, le XX^{ÈME} siècle, ce soit aujourd'hui ces discours autoritaires qui ont le vent en poupe? Pourquoi des jeunes ayant grandi dans de contextes laïques sont-ils captivés par la figure d'un dieu intraitable? Pourquoi cet essor des nouveaux populismes et des partis extrémistes dans un continent dont l'histoire a été marquée par la dévastation à laquelle, inexorablement, ils conduisent? À l'appui de l'éclairage précis apporté par Freud dès son *Malaise dans la civilisation* et son *aggiornamento* par Lacan, le discours analytique récuse toute nostalgie et invite à se pencher sur ces nouveaux symptômes par une élucidation du réel en jeu. »

C.Ramirez., *Haines et Pulsions de mort au XXI^e siècle, ce que la psychanalyse en dit*, éd.L'Harmattan, Paris, 2019, Quatrième de couverture .